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- Создание цифрового гидрометал-
лургического комбината - один из таких 
реализованных на сегодня проектов, -  
отмечает начальник Управления авто-
матизации производства АО «НГМК» 

Вохиджон Пулатов. - В его рамках на 
гидрометаллургических заводах № 5 и 
7 внедрены интеллектуальные системы 
управления процессами металлурги-
ческого производства. Это позволит 

ускорить обмен информацией в низших 
и высших системах управления за счет 
комплексной интеграции автоматизи-
рованных систем управления (АСУ) и 
внедрения интеллектуальной системы 
управления, онлайн-мониторинга про-
изводственных показателей, быстрого 
выявления любых изменений или тех-
нических неисправностей. Кроме того, 
согласно постановлению Президента  
«О мерах по расширению охвата и 
повышению качества цифровых услуг, 
а также цифровой трансформации сфер, 
отраслей и регионов» от 24 мая 2023 
года, завершен один, в стадии реализа-
ции два проекта. 

Так, в ноябре 2023-го на Гидрометал-
лургическом заводе № 2 в Центральном 
рудоуправлении АО «НГМК» запущен 
работающий в круглосуточном режиме 
единый ситуационный центр управления 
производством. Его основные задачи -  
полный контроль, анализ и управление 
процессами геологоразведки, добычи 
руды, транспортировки и переработки. 
Установленные в центре десять видео-
мониторов позволяют вести онлайн- 
мониторинг деятельности подразделений 
рудоуправления, движения транспорта и 
координации работ, а также оперативно 
выявлять и устранять возможные проб-
лемы. Вместе с тем на руднике Зармитан 
продолжается внедрение системы по раз-
мещению персонала и оборудования и 
обеспечению безопасности работников. 
Также будет введена единая информаци-
онная система (ИС) учета и контроля за 
соблюдением требований охраны труда 
и промышленной безопасности. Ожи-
дается, что цифровизация процессов от 
добычи руды в шахтах до переработки 
на гидрометаллургических заводах 
позволит добиться быстрого принятия 
решений, существенно повлиять на себе-
стоимость продукции и обеспечить безо-
пасность работников и оборудования.

Проекты и свершения

АО «НГМК»:АО «НГМК»:  
ЦИФРОВЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ ЦИФРОВЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ 

ПОВЫШЕНИЯ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОВЫШЕНИЯ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ЭФФЕКТИВНОСТИЭФФЕКТИВНОСТИ

Сегодня практически все ведущие предприятия горно-
металлургической промышленности в мире основывают 

стратегию своего развития на использовании цифровой 
трансформации в качестве главного направления для обретения 
весомого конкурентного преимущества на международном рынке, 
повышения рентабельности и укрепления своих позиций. 
В АО «НГМК» в 2021-2023 годах реализовано свыше 40 мероприятий  
по внедрению цифровых технологий в производственные  
и управленческие процессы. За последние три года специалистами 
разработано более 20 информационных систем, выполняющих около 
200 соответствующих задач. Последние семь лет АО «НГМК» - среди 
лидеров по цифровизации. На Неделе ИКТ - ICTWeek Узбекистан  
2023 (крупнейшее мероприятие в сфере цифровых технологий  
в Центральной Азии) АО «НГМК» награждено в номинации «Лучший 
хозяйственный орган по внедрению цифровых технологий».

(Окончание  
на 2-й стр.)

Мнение
ОПЛАЧИВАЕМАЯ ПРАКТИКА - СТИМУЛ  

И ДОВЕРИЕ СТУДЕНТУ
Для успешной самореализации важно найти подходящую 
способностям и личности профессию. Правильно выбранная 
профессия - залог достойного будущего, спокойствия и материального 
благополучия. Любящий свою профессию человек относится 
к работе с большей ответственностью, творчески, знает все 
тонкости сферы, а значит, вложит лепту в развитие общества. (Окончание  

на 3-й стр.)

В интересах человека
СОВРЕМЕННОЕ ТРАНСПОРТНОЕ СООБЩЕНИЕ:СОВРЕМЕННОЕ ТРАНСПОРТНОЕ СООБЩЕНИЕ:  
В ГОРОДАХ И ОТДАЛЕННЫХ КИШЛАКАХВ ГОРОДАХ И ОТДАЛЕННЫХ КИШЛАКАХ

Увеличение числа населения, а также транспорта 
вызывает определенные сложности на дорогах 
не только в столице, но и в областных центрах. 
Поэтому сама жизнь требует улучшения 
качества оказания услуг в данном направлении, 
адаптации их к сегодняшнему дню и условиям.

В Сурхандарьинской области проводится масштабная 
работа по повышению качества транспортного обслужива-
ния населения, расширению сети маршрутов общественного 
транспорта и обновлению состава движения современными 
автобусами. В одном только Термезе на существующих 11 
маршрутах курсируют более 140. 

В центре региона открыт Термезский филиал АО «Тошша-
хартрансхизмат». В прошлом году поставили 100 новых авто-

бусов марки Isuzu. Это привело к сокращению интервала дви-
жения с 20 до 7-10 минут.

В Термезе общественным транспортом пользуются в сред-
нем 68 тысяч пассажиров в день, 2,1 млн - в месяц и 24,3 млн -  
в год.

- В дополнение к увеличению количества пассажиров и 
транспорта расширяются и удобства, создаваемые для поль-
зователей соответствующими услугами, - говорит главный 
специалист Управления транспорта Сурхандарьинской обла-
сти Шавкат Курбонназаров. - В автобусах на 11 маршрутах 
внедрена автоматизированная система оплаты проезда ATTO, 
что в свою очередь позволяет осуществлять платежи и элект-
ронным способом, то есть с помощью карт.

(Окончание  
на 3-й стр.)

В Узбекистане ведется активная 
работа по совершенствованию государ-
ственной системы научно- технической 
информации. Данная деятельность 
крайне важна как для обеспечения необ-
ходимыми достоверными и полными 
данными процессов принятия оператив-
ных и стратегических управленческих 
решений по развитию науки и иннова-
ций, так и для качественного информа-
ционно-аналитического обслуживания 
всех субъектов национальной инноваци-
онной системы.

Стратегия инновационного разви-
тия Республики Узбекистан на 2022-
2026 годы, призванная объединить 
усилия государственных органов и 
организаций в данном направлении, 
определяет ключевые аспекты пре-
образований. В их числе - поддержка 
стартап- инициатив путем формиро-
вания сети субъектов инновационной 
инфраструктуры (инновационный тех-
нопарк, центр трансфера технологий, 
инновационный кластер, венчурная 
организация, инновационный центр, 
стартап-акселератор, инкубатор), орга-
низация крупномасштабного производ-
ства (создание капитала). Намечены 
увеличение доли инновационно актив-
ных организаций за счет совершенство-
вания институциональных механизмов 
государственной поддержки инноваци-
онной деятельности, а также обеспече-
ние ускоренного социально-экономиче-
ского роста регионов путем повышения 

инновационной активности малого 
предпринимательства. 

Для совершенствования нормативно- 
правовой базы научной и инновацион-
ной деятельности в стране проделана 
масштабная работа. Так, приняты два 
важнейших закона - «О науке и научной 
деятельности» и «Об инновационной 
деятельности».

Концепция развития науки до 2030 
года определила основы научного и 
инновационного развития страны на 
средне- и долгосрочную перспективу.

План поэтапного развития научной 
сферы включает ряд ключевых этапов, 
среди которых увеличение:

 доли средств, направляемых на 
науку с 0,2 до двух процентов от ВВП;

 доли Узбекистана в общем количе-

стве статей, опубликованных в между-
народных научных журналах, индекси-
руемых в базах данных Scopus и Web of 
Science, с 0,008 до 0,2 процента;

 вовлеченности молодых специали-
стов в науку и доведение среднего воз-
раста ученых до 39 лет;

 состава молодых научных специа-
листов высшей категории с 11 до 30 про-
центов в общей численности соискате-
лей в возрасте до 39 лет;

 доли стоимости машин и оборудова-
ния со сроком эксплуатации до пяти лет 
в общей стоимости имеющихся машин и 
оборудования в научно-исследователь-
ских и реализующих разработки органи-
зациях с 12 до 50 процентов.

Акценты
НАУКА - ФУНДАМЕНТ 

«УМНОЙ» ЭКОНОМИКИ

Курсом реформ
СОХ СЕГОДНЯ: ВРАЧИ ПРИХОДЯТ В ДОМ,  

КОНСУЛЬТИРУЮТ, ЛЕЧАТ
В окруженном вековыми горами Сохе 

живут близкие мне люди. Простые, 
искренние, гостеприимные, щедрые. 
Мать моего друга Боборавшана часто 
болеет. Время от времени приезжает 

на лечение в клиники города 
Ферганы. Давно ее не было у нас.  

Обеспокоенный, я позвонил другу…
(Окончание  
на 4-й стр.)

(Окончание  
на 3-й стр.)

Были рассмотрены вопросы даль-
нейшего укрепления узбекско-амери-
канских отношений стратегического 
партнерства и наращивания многопла-
нового взаимодействия.

С особым удовлетворением отмечены 
достигнутый в последние годы высокий 
уровень двустороннего сотрудниче-
ства, продолжающиеся активные кон-
такты и обмены визитами. В сентябре 
прошлого года в Нью-Йорке успешно 
проведен первый саммит лидеров стран 
Центральной Азии и США в формате 
«С5+1», а также плодотворные деловые 
встречи.

Глава нашего государства дал высо-
кую оценку межпарламентскому взаи-

модействию, в частности работе Кокуса 
по сотрудничеству с Узбекистаном, дей-
ствующего в Конгрессе США.

Увеличивается объем взаимного това-
рооборота, который по итогам 2023 года 
вырос на 30 процентов. Растет число 
успешно работающих на рынке Узбеки-
стана американских компаний. В каче-
стве примера приведена деятельность 
компании Air Products, которая реали-
зует в нашей стране инвестиционные 
проекты на сумму свыше 10 миллиардов 
долларов.

Отдельное внимание уделено продол-
жению активного практического взаи-
модействия со штатами Монтана, Ала-
бама, Вашингтон, Калифорния и Техас, 

которые представляют американские 
законодатели.

Перспективными направлениями 
кооперации названы сферы образования, 
сельского хозяйства, цифровых техноло-
гий, горной промышленности, зеленой 
энергетики, фармацевтики, пищевая 
отрасль и другие.

Достигнута договоренность об орга-
низации бизнес-миссий американских 
регионов в Узбекистан.

Также состоялся обмен мнениями по 
актуальным международным и регио-
нальным вопросам, в том числе по ситу-
ации в Афганистане.

УзА
Фото Пресс-службы

Президента Республики Узбекистан.

ПРЕЗИДЕНТ УЗБЕКИСТАНА ПРИНЯЛ 
ДЕЛЕГАЦИИ ПАРЛАМЕНТА США

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев  
27 марта принял делегации США во главе с сенатором  

Стивеном Дэйнсом и председателем Комитета Палаты представителей, 
конгрессменом Майком Роджерсом.

Важным условием для динамичного развития Узбекистан определил ускоренное внедрение современных 
инновационных технологий во все сферы. Главная цель - полное использование потенциала отечественной 

науки и выход на мировой рынок современных технологий, включая трансфер  
и коммерциализацию научно-технических разработок. Для этого было создано Агентство инновационного 

развития при Министерстве высшего образования, науки и инноваций Республики Узбекистан.

За последние годы в текстильной промышленности 
налажена полная переработка сырья, что привело  
к увеличению объема экспорта с одного миллиарда 
долларов до четырех миллиардов. В ювелирной 
промышленности также имеется большой 
потенциал: ежегодно в нашей стране добывается 
100 тонн золота, но только шесть процентов 
перерабатывается, что обеспечивает экспорт  
всего на 78 миллионов долларов.
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Выступая на открытии меро-
приятия, отечественные и зару-
бежные эксперты отметили, что 
гражданская авиация в странах 
Центральной Азии переживает 
бум, характеризующийся ростом 
грузо- и пассажироперевозок. 
Однако такое быстрое развитие 
не обходится без определенных 
трудностей. Среди ключевых 
вопросов остаются недостаточно 
отлаженная инженерная инфра-
структура некоторых аэропортов 
и авиационных объектов техниче-
ского обслуживания, ремонт воз-
душных судов. 

Участники конференции полу-
чили возможность провести кон-
структивный диалог, прямое 
взаимодействие со всеми основ-
ными игроками рынка. В рамках 
мероприятия была организована 
выставка, которая предоставила 
экспонентам уникальную возмож-
ность продемонстрировать свои 
возможности и инновации. Кроме 
того, это отличная платформа для 
обсуждения актуальных вопросов 
с лидерами рынка и установле-
ния новых деловых связей внутри 
региона.

- Авиация в Узбекистане 
активно развивается: только 
за последний год появилось 
несколько частных авиакомпа-
ний, - говорит представитель ООО 

«Uzbekistan Airways Technics» 
Наталья Дасова. - Учитывая дина-
мику роста и постоянное увеличе-
ние пассажиропотока, интерес к 
мероприятию проявили более 200 
фирм из стран ближнего и даль-
него зарубежья. Наше предприя-
тие непосредственно занимается 
техническим обслуживанием и 
ремонтом всех типов самолетов 
ведущих зарубежных производи-
телей. Технические возможности 
и высококвалифицированный 
персонал позволяют ремонтиро-
вать лайнеры, обслуживающие 
линии в странах Европейского 
союза, Турции, Грузии, государ-
ствах Центральной Азии. Неслу-
чайно девиз Uzbekistan Airways 
Technics: «Наша работа на земле - 
ваша уверенность и безопасность 
в небе!»

В ходе конференции участники 
подробно обсудили вызовы, стоя-
щие перед гражданской авиацией 
в свете глобальных изменений в 
мире; создание новых маршру-
тов; роль Центральной Азии и 
Южной Евразии в современных 
воздушных перевозках; оценку 
ресурсов авиакомпаний; возмож-
ности новейших технологий в 
поддержке роста авиации. 

- Для нас участие в столь мас-
штабной конференции - еще одна 
возможность наладить взаимовы-
годные двусторонние связи с парт-
нерами из стран региона, - выска-
зывает свое мнение генеральный 
директор Авиационного учебного 
центра (Алматы, Казахстан) Дау-
лет Дуйсенгалиев. - Предлагаем 
адаптированные к современным 
реалиям базовые программы под-
готовки технического персонала 
для обслуживания и ремонта всех 
типов воздушных судов. У авиа-
компаний увеличивается количе-
ство самолетов, которые нужно 
поддерживать в идеальном техни-
ческом состоянии. Для этого тре-
буется грамотный, отлично знаю-
щий свое дело персонал. 

В рамках MRO Central Asia-
2024 подписаны десятки прото-
колов о намерениях и договоров о 
сотрудничестве на долгосрочную 
перспективу. 

Сергей Михайлов. 
Фото Рашида Галиева.

Транспорт
БЕЗОПАСНОСТЬ В ВОЗДУХЕ 

НАЧИНАЕТСЯ С КРОПОТЛИВОЙ 
РАБОТЫ НА ЗЕМЛЕ

В столице состоялись конференция, посвященная развитию авиации  
в Центральной Азии, и выставка MRO Central Asia-2024.  

Организатор - Министерство транспорта Республики Узбекистан  
при поддержке ряда государственных и коммерческих структур.

В рамках разработанной специалистами 
комбината и международной консалтинго-
вой компании Boston Consulting Group (BCG) 
стратегии цифровой трансформации на 2023-
2030 годы планируется реализовать работы по 
12 направлениям: управление горными рабо-
тами; цифровая гидрометаллургия; единая 
горно-геологическая система; единая система 
технического обслуживания и ремонта. Ком-
бинат планирует внедрить 116 современных 
цифровых решений. Это поможет решить 
широкий спектр задач. Во-первых, повысить 
эффективность производственно-техноло-
гических процессов и сократить затраты. 
Во-вторых, увеличить приспосабливаемость 
производства. Гибкость создает конкурент-
ное преимущество предприятия, повышает 
качество работы. В-третьих, снизить влияние 
человеческого фактора. 

Цифровизация меняет лицо отечествен-
ной горно-металлургической промышлен-
ности. Необходимость применения совре-
менных цифровых технологий напрямую 
связана с потенциалом добычи горной 
массы и переработки руды. Так, за счет 
цифровизации технологических процес-
сов на гидрометаллургических заводах 
АО «НГМК» достигнута экономическая 
эффективность на 140 млрд сумов в год, 
результативность оборудования выросла на 
три процента, общая производительность 
технологических участков увеличилась на 
пять, экономия энергоресурсов - на четыре 
процента. 

- Навоийский ГМК поднимает сферу 
информационно-коммуникационных тех-

нологий на новый уровень, - говорит заме-
ститель начальника Управления ИКТ АО 
«НГМК» Бахриддин Бозоров. - В рамках реа-
лизации постановления главы государства 
«О мерах по поднятию на новый уровень 
сферы информационно-коммуникационных 
технологий в 2022-2023 годах» от 22 авгу-
ста 2022-го велась работа по семи проектам: 
бюджетирование; налоговый учет; управ-
ление закупками; цифровизация процессов 
управления автотранспортом; система пре-
дотвращения потерь данных (DLP); автома-
тизированные системы управления техно-
логическими процессами на мельничных 
блоках гидрометаллургических заводов  
№ 5 и 6. В результате сегодня предприятие 
располагает автоматизированной системой 

формирования опе-
ративного и финан-
сового бюджетов; 
достигнуто свое-
временное и досто-
верное планирование 
производственно-фи-
нансовой и хозяйствен-
ной деятельности структур-
ных подразделений и контроль 
выполнения планов, а также ведение бюд-
жетной отчетности в единой информаци-
онной системе; налоговый учет интегриро-
ван с информационной системой 1С:ERP; 
отчеты МСФО формируются автоматиче-
ски, а время их составления сокращено до 
одного месяца; управление транспортными 

средствами - эффективное и быстрое; обе-
спечены требования по утечке (распростра-
нению) информации и кибербезопасности.

Стоит отметить, что комбинат достиг 
больших успехов в цифровизации экономии 
топлива. В частности, в рамках системы 
автоматического контроля транспортных 
средств и механизмов установлены авто-
матические приборы измерения и контроля 
более чем на 3,5 тысячи транспортных 
средств. Благодаря этому за последние два 
года предприятием сэкономлено 265 милли-
ардов сумов.

В АО «НГМК» в рамках Стратегии 
«Цифровой Узбекистан - 2030» сданы в 
эксплуатацию семь проектов. В частности, 

в соответствии с международными 
стандартами финансовой отчет-

ности «1С:ERP. Управление 
холдингом» автомати-

зированные системы 
управления горнотранс-
портным комплексом, 
электронная база дан-
ных геологоразве-
дочных работ, горно- 
геологические ИС и 
технологические про-

цессы (подготовка руды, 
дробление и обогащения) 

на всех гидрометаллурги-
ческих заводах были созданы 

АСУ (SCADA).
В текущем году совместно с ком-

панией BCG будет реализовано девять 
крупных проектов по автоматизации произ-
водственных и управленческих процессов. 
На эти цели комбинат направит 253,6 мил-
лиарда сумов. Предусмотрено усовершен-
ствовать многие ИС (управление ресурсами 
предприятия - ERP, управление транспор-
том), внедрить четыре новые (управление 
персоналом - HCM, система бизнес-анализа 
управления закупками - BI, система управ-
ления проектами, цифровизация экологии и 
охраны окружающей среды - ESG), а также -  
67 современных цифровых решений и обес-
печить экономическую эффективность на 
300 миллионов долларов. 

Проекты и организационно-техниче-
ские мероприятия по цифровизации в 
АО «НГМК» позволят увеличить объем 
добычи горной массы на 7,4 процента, ее 
транспортировку - на 10 и интенсивность 
переработки руды - на 3,1 процента. За счет 
повышения операционной эффективности 
с использованием цифровых технологий 
прибыль в 2024-м составит 152 миллиарда 
сумов, а с 2025 года - 625 миллиардов. 

Дилфуза Гулямова.
«Правда Востока».

Навоийская область.

АО «НГМК»: ЦИФРОВЫЕ АО «НГМК»: ЦИФРОВЫЕ 
ИНСТРУМЕНТЫ ПОВЫШЕНИЯ ИНСТРУМЕНТЫ ПОВЫШЕНИЯ 

ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ЭФФЕКТИВНОСТИЭКОНОМИЧЕСКОЙ ЭФФЕКТИВНОСТИ
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СОЗДАЕТСЯ СПЗ «ЯНГИ АВЛОД»
Принято постановление Президента «О создании  

специальной промышленной зоны «Янги авлод»  
в городе Ташкенте» от 20 марта 2024 года.

Цели новой СПЗ предусматривают реализацию задач, обозначенных 
Стратегией «Узбекистан - 2030». Включают полное и эффективное исполь-
зование возможностей и имеющихся резервов по повышению объемов про-
изводства промышленной продукции, расширение проектов кооперации и 
локализации, ускоренное развитие сфер производства и услуг, повышение 
экспортного потенциала столицы и другие меры.

Согласно постановлению, в Янгихаётском районе города Ташкента соз-
дается специальная промышленная зона «Янги авлод» со сроком функциони-
рования 30 лет. На протяжении всей деятельности СПЗ на ее участников 
будут распространяться отдельные налоговые, таможенные льготы и 
другие преференции, установленные для участников специальных экономи-
ческих зон.

Для управления СПЗ создадут управляющую компанию «Янги авлод» в 
форме общества с ограниченной ответственностью. Земельные участки, 
необходимые для размещения инвестиционных проектов на данной терри-
тории, будут предоставляться в аренду управляющей компанией посред-
ством электронной торговой платформы Е-auksion.

Кроме того, финансирование работ по строительству объектов внут-
ренней инфраструктуры СПЗ осуществляется за счет средств, поступив-
ших от электронных онлайн-аукционов и иного финансирования, не запре-
щенного актами законодательства. 

В промышленной зоне до конца 2025 года намечено освоить прямые ино-
странные инвестиции в размере до 1,5 млрд долларов. В результате будет 
создано более 2,5 тысячи рабочих мест.

ИНВЕСТИЦИОННЫМ ПРОЕКТАМ - 
ЛЬГОТНЫЕ КРЕДИТЫ

Согласно постановлению Президента «О дополнительных 
мерах по дальнейшему увеличению производительного 

и экспортного потенциала электротехнической 
промышленности» от 10 января 2024-го,  с 1 апреля этого 

года отечественным производителям при их участии 
наряду с иностранными поставщиками в рамках госзакупок 

будут предоставлены ценовые преференции от цены DDP 
(Узбекистан) импортных товаров в следующих размерах:

- 15 процентов - при участии трех и более отечественных производи-
телей;

- 12 процентов - при участии двух отечественных производителей;
- 8 процентов - при участии одного отечественного производителя.
Кроме того, на период с 1 января 2024-го до 1 января 2027-го предостав-

ляются налоговые льготы в виде снижения ставок по налогу на прибыль и 
налогу на имущество на 50 процентов предприятиям электротехнической 
отрасли, размер поступлений от реализации электротехнической продук-
ции которых по итогам отчетного периода составляет не менее 80 про-
центов от общих поступлений.

Для финансирования инвестиционных проектов, реализуемых в элект-
ротехнической промышленности, Фонду реконструкции и развития 
Респуб лики Узбекистан в 2024-2026 годах поручено открыть коммерческим 
банкам на основании их заявок кредитную линию в размере 100 млн долла-
ров сроком на десять лет с трехлетним льготным периодом и по ставке 
пять процентов годовых. При этом коммерческими банками за счет кре-
дитной линии субъектам предпринимательства выделяются кредиты на 
срок десять лет с льготным периодом три года по ставке семь процентов 
годовых (в том числе маржа банка - два процента).

Документом также определены основные целевые показатели по раз-
витию электротехнической отрасли на 2024-2025 годы, которые предус-
матривают:

• доведение мощности переработки медного сырья до 140 тысяч тонн в 
2024-м и до 160 тысяч тонн - в 2025-м;

• увеличение объема производства продукции до 30,8 трлн сумов в 
2024-м и до 38 трлн - в 2025 году;

• обеспечение объема экспорта продукции в размере 1,5 млрд долларов 
в 2024-м и 2 млрд - в 2025-м.

Для освоения основанной на высоких технологиях электротехнической 
продукции нового типа и ее комплектующих на базе технопарка Ohangaron 
Tech Industrial создается технопарк Eltech Industrial. 

Постановлением утверждены Сводные параметры запуска инвестици-
онных проектов, реализуемых в рамках Программы создания новых произ-
водственных мощностей и диверсификации производства в электротехни-
ческой промышленности.

РЕЗИДЕНТЫ IT-ПАРКА СМОГУТ 
ЗАКЛЮЧАТЬ ДОГОВОРЫ ОНЛАЙН

Принято постановление Президента «О мерах по созданию 
благоприятных условий субъектам предпринимательства 

для оказания услуг в сфере цифровых технологий посредством 
международных платформ» от 15 марта 2024 года.

 Для реализации задач, определенных в открытом диалоге Президента 
с предпринимателями, состоявшемся в августе  2023-го, разрешено  
с 1 апреля этого года оформлять на международных платформах экс-
портные договорные документы по оказанию услуг в сфере цифровизации 
в порядке правового эксперимента.

 При этом определено, что оформленные резидентами Технологического 
парка программных продуктов и информационных технологий (IT-парка) 
договоры (соглашение, счет-фактура, инвойс) по экспорту услуг в сфере 
цифровизации стоимостью до 100 тысяч долларов признаются в качестве 
электронного документа, и их бумажная копия не требуется.

Перечень международных платформ, на которых разрешается оформ-
ление договоров по экспорту услуг в сфере цифровизации, утверждается 
министерствами цифровых технологий и инвестиций, промышленности и 
торговли Республики Узбекистан.

Внешнеторговая сделка в обычной письменной форме с участием рези-
дента IT-парка считается заключенной, если предложение о ней принято 
путем уведомления (акцепта) о готовности второй стороны к заключению 
договора.

Взаиморасчеты по внешнеторговой сделке осуществляются резиден-
тами IT-парка исключительно через расчетный счет в коммерческом банке 
Узбекистана.

Обмен программными кодами с использованием электронных или других 
средств связи, информационных систем или информационных сетей либо 
взаимный обмен документами сторон и другими документами, ясно отра-
жающими суть их волеизъявления, приравниваются к сделке, заключенной 
в письменной форме.

Для резидентов IT-парка обязательно регулярное внесение соответ-
ствующих данных по внешнеторговым сделкам в Единую электронную 
информационную систему внешнеторговых операций через Единый портал 
интерактивных государственных услуг Республики Узбекистан.

Министерство цифровых технологий - уполномоченный орган по осу-
ществлению и координации правового эксперимента, который продлится 
один год.

Подготовил
Максим Черногаев.

«Правда Востока».

Новости законодательства

В настоящее время на основе 
принципа «Одна махалля - одна 
продукция» проводится работа 
по специализации махаллей на 
выращивании сельскохозяй-
ственных культур определен-
ного вида. Такая важная задача 
намечена в постановлении 
Президента «О мерах по под-
держке производства продук-
ции в домохозяйствах населе-
ния промышленным методом и 
задействованию новых резервов 
в приусадебных и дехканских 
хозяйствах» от 5 марта 2024 
года. С учетом этого на местах 
популяризируется деятельность 
опытных владельцев приусадеб-
ных земель. 

Житель махалли «Янгийул» 
Уртачирчикского района Санжар 
Хайдаров на площади 1 гектар 
наладил выращивание саженцев 
деревьев. Путем скрещивания 
черенков местных и импортиро-
ванных сортов он добивается их 
адаптации к нашему климату. 
Этому он обучает и других жите-
лей махалли. Таким образом дан-
ный метод распространяется в 
масштабе района.

- В нашей теплице сейчас 
более 60 тысяч саженцев, - ска-
зал молодой предприниматель 
С. Хайдаров. - В зависимости от 
сорта и возраста саженцев стои-
мость их составляет от 20 тысяч 
до шести миллионов сумов. 
Доходы радуют. Эта работа при-
учает человека к терпению и 
ответственности. 

В Кибрайском районе развито 
выращивание лимонов и клуб-
ники. Многие местные жители, 
занимаясь данным видом дея-
тельности, становятся предпри-
нимателями и увеличивают свой 
доход. Один из них - житель 
махалли «Шодлик» Нормат Юсу-
пов, который на двух сотках при-
усадебного участка построил 

теплицу и выращивает 25 сажен-
цев лимона. Ежегодный урожай 
составляет почти две тонны, 
доход - 40 миллионов сумов. 
Для расширения деятельности  
Н. Юсупова при содействии пред-
седателя махалли и помощника 
хокима принято решение о выде-
лении льготного кредита в раз-
мере 33 миллионов сумов. 

В эти дни в районе проводятся 
встречи с владельцами приуса-
дебных земель и принимаются 
меры по реализации их предложе-
ний и инициатив. 

В Чиназском районе нала-
жено сотрудничество населения 
и предпринимателей, созданы 
кооперативы. 30 жителей на сво-
бодных землях приусадебных 
участков соорудили бассейны 
для выращивания рыбы, кото-
рые работают на основе коопе-
рации с ООО «Чиноз Шухрат 
тайёрлов савдо». Планируется, 
что ежегодная прибыль от выра-
щенной в искусственных водое-
мах рыбы составит в среднем 30 
миллионов сумов. Владельцам 
бассейнов будет выплачиваться 
месячная оплата в размере 1,2 
миллиона сумов. В ходе беседы 
со специалистами еще 100 жите-
лей проявили интерес к этому 
проекту. После обучения они 
также будут включены в коопе-
ратив. В результате в махалле 
расширится специализация. 

В Ташкентской области также 
будет налажена заготовка про-
дукции на основе принципа 
«Один контур - одна продукция», 
направленного на эффективное 
использование земельных пло-
щадей. В этих целях безработным 
молодым людям будут выделять 
участки, на основе кооперации 
их закрепят за опытными ферме-
рами и экспортерами. 

А. Мусаев.
Корр. УзА.

ОДНА МАХАЛЛЯ - 
ОДНА ПРОДУКЦИЯ

В Ташкентской области  
благодаря действиям помощников 

хокимов обеспечена занятость  
679,1 тысячи граждан. 

За строкой постановления
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Чтобы правильно выбрать про-
фессию, человек с подросткового 
возраста должен анализировать 
свои способности, интересы и 
то, в какой сфере он себя видит.  
А также, чтобы не пострадать от 
безработицы и социальных проб-
лем, - изучить ситуацию на трудо-
вом рынке и быть в курсе происхо-
дящих перемен, выбрать высшее 
образовательное учреждение по 
своему направлению. Незнание 
или игнорирование этих факторов 
может привести к нехватке специ-
алистов в некоторых отраслях эко-
номики и недостаточной их квали-
фикации.  

Необходимо отметить, что каче-
ство подготовки кадров в вузах 
зависит не только от теоретиче-
ских знаний выпускников, но и 
навыков применения их на деле, 
набранного ими в ходе практиче-
ских занятий и производственной 
практики опыта. Наличие профес-
сиональных навыков - приоритет-
ное требование потенциальных 
работодателей. Поэтому квалифи-
кационная практика позволяет сту-
денту оценить и проанализировать 
свои реальные способности, устра-
нять имеющиеся недочеты в про-
цессе и больше работать над собой. 

Согласно постановлению 
Кабинета Министров «О порядке 
организации оплачиваемых ста-
жировок студентов организаций 
высшего образования» от 8 января 
2024 года, будет налажена система 
оплачиваемых стажировок сту-

дентов вузов на предприятиях 
отраслей экономики. Этот поря-
док внедряется в целях исполне-
ния постановления Президента «О 
мерах по эффективной организа-
ции государственного управле-
ния в сфере высшего образования, 
науки и инноваций в рамках адми-
нистративных реформ» от 3 июля 
2023-го, а также для закрепления 
знаний студентов на практике, 
повышения уровня и качества их 
профессиональной подготовки, 
поддержки во время стажировки. 

В соответствии с докумен-
том стажировка будет организо-
вана на основе конкурса, состо-
ящего из девяти этапов. Сначала 
в региональных управлениях 
министерства создаются Специ-
альные комиссии, состоящие из 
не менее семи членов (нечетное 

количество) с минимум двухлет-
ним стажем в своем направлении 
(в состав по соглашению могут 
быть приглашены специалисты из 
разных министерств, ведомств и 
научно-исследовательских учреж-
дений). Затем в разрезе регионов, 
сфер, высших образовательных 
учреждений выделяют места и 
дается на веб-сайте объявление о 
конкурсе. Для прохождения прак-
тики будет выделено 500 мест. 

Для участия в конкурсе студент 
подает заявление лично, по почте 
или в электронном виде в вуз, в 
котором он обучается. Студент 
должен обучаться на выпускном 
курсе по направлению образова-
ния (специальности), соответству-
ющему направлению деятельно-
сти на отраслевом предприятии, 

а также быть резидентом Узбеки-
стана.

Специальная комиссия прово-
дит защиту плана работы по орга-
низации студенческой практики и 
принимает окончательное реше-
ние. К студентам прикрепляются 
руководители практики из вуза и 
принимающей организации, кото-
рые контролируют своевремен-
ное выполнение студентом про-
граммы практики и оказывают им 
практическую помощь. 

Согласно постановлению, рас-
ходы для прохождения практики 
студентов покрывает Фонд финан-
сирования науки и поддержки 
инноваций. После завершения 
обучения успешно прошедшие 
производственную практику сту-
денты могут трудоустроиться в 
организации или их региональные 

подразделения исходя из их вну-
тренних потребностей.

Отныне практика будет не 
просто ради галочки на бумаге. 
Внедрение финансовых инстру-
ментов в процесс прохождения 
стажировки возлагает одинако-
вую ответственность на обе сто-
роны. Принимающая организация 
усилит требования и контроль, а 
студент станет больше стараться 
и учиться, работать над собой и 
набираться опыта.

Процесс отбора усилит здоро-
вую конкуренцию среди студен-
тов. Помимо приобретения опыта, 
изучения сферы непосредственно 
на профильном предприятии, 
труд студентов будет материально 
стимулироваться, что даст им 
дальнейшую мотивацию и станет 

способствовать повышению само-
оценки.    

Молодежь, еще не успевшая 
найти свое место на рынке труда, 
желает тестировать свои знания на 
практике и получить оценку специ-
алистов. Неоплачиваемая практика 
может вызвать у студента чувство 
впустую проведенного времени 
и недооценки его труда. Прохож-
дение же практики на предприя-
тии по выбранному направлению 
и материальное стимулирование 
пусть и краткосрочной деятельно-
сти усилят его интерес к профес-
сии, повысят веру в собственные 
силы. Воодушевленный стажер 
получит уверенность в своем буду-
щем и знание, где и сколько он 
может заработать. 

Опыт оплачиваемой практики 
широко применяется в США, 
Китае, Канаде, Японии, Малайзии 
и других развитых странах. Напри-
мер, в Америке талантливая моло-
дежь отбирается курирующими их 
профессорами и преподавателями 
и привлекается к оплачиваемым 
стажировкам по реализации раз-
ных промышленных проектов. 
Стажировка может длиться от 
четырех до 18 месяцев и практику-
ется в основном в таких сферах, как 
медицина, маркетинг, инженерия, 
технология, и не только.   

Студентам нравится, что они 
участвуют в разных программах, 
набираются опыта, решают возни-
кающие в процессе деятельности 
проблемы, опираясь на получен-
ные знания и навыки, учатся куль-
туре поведения на трудовом месте 
и общения с коллегами, работе в 
коллективе. Среди программ опла-
чиваемых стажировок известны 
проекты сотни таких крупных 
компаний, как IBM, Scotiabank, 
Rogers, и других. 

Уверен: правильное, своевре-
менное, системное и качественное 
исполнение постановления главы 
государства обеспечит эффектив-
ные изменения в таком приоритет-
ном направлении, как подготовка 
кадров. А высококвалифициро-
ванные специалисты - залог про-
гресса и благополучия нашей 
страны.

ОПЛАЧИВАЕМАЯ ПРАКТИКА -  ОПЛАЧИВАЕМАЯ ПРАКТИКА -  
СТИМУЛ И ДОВЕРИЕ СТУДЕНТУСТИМУЛ И ДОВЕРИЕ СТУДЕНТУ

Жонибек Тавакалов.
Исполнительный директор 
Фонда финансирования науки 
и поддержки инноваций 
при Министерстве высшего 
образования, науки и инноваций 
Республики Узбекистан.

Ветеран труда Шокир Хужаев проработал в   сфере 
общественного транспорта более 40 лет. Как он рас-
сказывает, 30 лет назад в Термезе курсировал авто-
бус только по одному маршруту. Автобуса ждали 
часами. Лет двадцать назад линий стало четыре, а 
сегодня уже 11.

Современное автобусное сообщение осуществля-
ется не только в областном центре, но и на маршру-
тах, соединяющих его с районами региона.

Глава государства в ходе прошлогодней рабочей 
поездки в Сурхандарьинский оазис обозначил кон-
кретные задачи по открытию новых рейсов Термез -  
Карши - Самарканд с обеспечением соответствую-
щих удобств для местных пассажиров, в том числе 
для туристов. Сегодня по этому маршруту автобусы 
уже осуществляют рейсы.

В 2023 году регион принял около 600 тысяч ино-
странных туристов. Экспорт туристических услуг 
значительно вырос и составил более 22 млн долларов. 
Поток туристов планируется увеличить в три раза. 

Эффективная деятельность общественного 
транспорта связана с развитием необходимой инфра-
структуры. В прошлом году в области заасфальтиро-
вано 484 км автомобильных дорог, отремонтировано 
14 мостов. Это в три раза больше, чем в 2022-м. 

В текущем году выделено почти 200 млн долларов 
на улучшение социального сектора и инфраструк-
туры в регионе. В рамках проекта «Комплексное 
развитие средних городов» будет отремонтировано 
320 км дорог, построено 45 км пешеходных дорожек, 
на 1,4 тысячи улиц установят системы освещения. 
Ведутся работы по строительству дорог с цементо-
бетонным покрытием от районных центров до сель-
ских населенных пунктов, по обеспечению районов 
общественным транспортом, увеличению количе-
ства автобусов. 

Эркин Сохибов живет в кишлаке Ушор у подно-
жия величественных гор Ходжабаркух Денауского 
района. Он рассказывает, что новые проекты реали-
зуются даже в самых отдаленных селениях. Скажем, 
еще восемь лет назад в махалле не было ни сельской 

семейной поликлиники, ни дошкольной образова-
тельной организации, ни спортивного сооружения. 
Только одна школа, построенная еще в 60-х годах 
прошлого века. Расстояние от кишлака до район-
ного центра - 45 километров. Дороги были в плачев-
ном состоянии и требовался ремонт. Сегодня они 
заасфальтированы, есть две современные школы.  
В общем, село стало одним из благоустроенных насе-
ленных пунктов. 

Тем не менее Эркин Сохибов выступил с иници-
ативой строительства третьей школы в кишлаке. 
Причина в том, что с ростом населения расширя-
ется и махалля. В райцентре он встретился с ответ-
ственными лицами. Рабочая группа изучила вопрос 
на месте. Выяснилось, что расстояние от его дома 
до ближайшей школы действительно большое. Но 
согласно определенному требованию, для строитель-
ства и ввода в эксплуатацию новой школы количе-
ства учащихся недостаточно. 

А спустя время Э. Сохибов услышал по радио 
объявление о принятии Указа Президента «О Госу-
дарственной программе по реализации Стратегии 
«Узбекистан - 2030» в «Год поддержки молодежи и 
бизнеса» от 21 февраля 2024-го. Диктор зачитывал 
текст документа: «Наладить с 1 сентября 2024 года 
в Кашкадарьинской и Сурхандарьинской областях в 
порядке эксперимента бесплатное автобусное сооб-
щение для учащихся средних общеобразовательных 
школ из отдаленных районов на основе аутсорсинга. 
Определить хокимияты Кашкадарьинской и Сур-
хандарьинской областей ответственными за полное, 
качественное и безусловное исполнение настоящего 
пункта».

Эркин Сохибов поторопился поделиться радо-
стью с другими. Направился в гузар, чтобы передать 
новость и подтвердить: в нашей стране уважаются 
честь и достоинство каждого человека и действует 
система по работе с обращениями граждан, то есть 
их проблемы решаются, не остаются без внимания. 

Теперь и в кишлаке Ушор пользуются обществен-
ным транспортом, а дети ездят в школу на современ-
ных автобусах.

Сарвар Тураев.

СОВРЕМЕННОЕ ТРАНСПОРТНОЕ СООБЩЕНИЕ:СОВРЕМЕННОЕ ТРАНСПОРТНОЕ СООБЩЕНИЕ:  
В ГОРОДАХ И ОТДАЛЕННЫХ КИШЛАКАХВ ГОРОДАХ И ОТДАЛЕННЫХ КИШЛАКАХ

Эпоха глобальных изменений 
и жесткой конкуренции между 
государствами определяет науку 
как важную и решающую силу. В 
современном мире научные иссле-
дования и инновации - основные 
двигатели прогресса. Определяют 
экономическое развитие, социаль-
ные трансформации и даже геопо-
литическую позицию страны.

Научные достижения позво-
ляют странам укреплять свои 
позиции в мире, развивать эко-
номику. Прогресс в области 
информационных технологий, 
биотехнологий, энергетики и 
других сфер играет значимую 
роль в достижении устойчивого 
развития и решении глобальных 
проблем, таких как изменение 
климата, борьба с бедностью и 
обеспечение доступа к качествен-
ным услугам в здравоохранении и 
образовании.

Инновационная экономика (или 
«умная» экономика) основана 
на постоянном технологическом 
совершенствовании процесса про-
изводства высокотехнологичной 
продукции с высокой добавленной 
стоимостью. Ее важнейшее значе-
ние в том, что прибыль получается 
не за счет материального произ-
водства и накопления капитала 
(как в индустриальной экономике), 
а благодаря интеллекту ученых и 
изобретателей. Иными словами, 
знания - основа прибыли. 

Эксперты подчеркивают: чело-
вечество переходит на другой этап 
развития - от аграрного и про-
мышленного к информационному 
обществу. В этом случае знания 
проявляются в виде уникального 
статуса - продукта, приносящего 

пользу его пользователям, обще-
ству, предприятию, образователь-
ному учреждению.

Инновации сегодня - один из 
важнейших стратегических ресур-
сов любого государства. Благо-
даря чему успешно решается ряд 
социально-экономических задач: 
внедрение новых промышленных 
и финансовых технологий, разви-
тие инвестиционной инфраструк-
туры, сохранение и приумножение 
интеллектуального потенциала, 
выпуск экспортоориентированной 
продукции и импортозамещение. 

На современном этапе наиболь-
шие открытия могут быть полу-
чены на основе идей, методов, раз-
работок в результате совместной 
работы ученых и специалистов 
разного профиля. 

К примеру, сотрудники Алма-
лыкского филиала Ташкентского 
государственного технического 
университета имени Ислама Кари-
мова проводят научные исследова-
ния в области металлургии.

Так, сегодня в мире разраба-
тываются эффективные методы 
переработки минерального сырья 
и полиметаллических руд, уве-
личиваются производственные 
мощности по добыче редких и 
благородных металлов, создаются 
мало- или безотходные техноло-
гии, перерабатываются все виды 
техногенных отходов горнодобы-
вающей промышленности, извле-

каются полезные компоненты из 
их состава.

Хранение отходов - большие 
материальные затраты и в то 
же время существенный ущерб 
окружающей среде. В частности, 
в ходе многолетнего процесса 
флотационного обогащения мед-
но-молибденовых руд завода, 
принадлежащего АО «АГМК», 
в двух хранилищах скопились 
тонны отходов. Ожидается, что 
ежегодный их объем удвоится, 
если месторождения Ёшлик-1 
и Ёшлик-2 будут запущены на 
полную мощность. Основную 
часть отходов (80-85 процентов) 
составляют кремний, глинозем, 
железо. 

По мнению академика Алек-
сандра Ферсмана, производство 
налажено там, где ни один грамм 
добытой массы не теряется, не 
выбрасывается, ничто не улетает 
в воздух и не попадает в воду. С 
этой точки зрения извлеченные 
из отходов медных обогатитель-
ных фабрик железо и оксид железа 
можно использовать для произ-
водства цемента; оксид кремния в 
аморфной форме - для изготовле-
ния стекол и шин. А если извлека-
ются медь, золото и серебро, то в 
будущем их можно использовать в 
качестве минерального удобрения.

С этой целью разработана тех-
нология переработки техногенных 
отходов, которая осуществляется 

при низких температурах, обеспе-
чивает экологическую безопас-
ность и энергосбережение (кроме 
экономической эффективности 
извлечения полезных компонен-
тов) и полную утилизацию реаген-
тов.

Разработана технология извле-
чения порошков WC, TiC и Co 
из отходов твердых сплавов на 
основе карбида вольфрама и кар-
бида титана, используемых в про-
цессе добычи и бурения полезных 
ископаемых. Ее внедрение в про-
изводство позволяет удовлетво-
рить потребности АО «НГМК» и 
АО «АГМК» в твердых сплавах 
из вторичного сырья и снизить 
высокую себестоимость импорт-
ной продукции - металлического 
кобальта.

Кроме того, в рамках междуна-
родного форума «Один пояс, один 
путь» между Алмалыкским гор-
но-металлургическим комбина-
том и китайской компанией Amer 
International подписано согла-
шение, которое предусматри-
вает   развитие кластера медной 
промышленности и организацию 
производства востребованной 
инновационной медной продук-
ции с высокой добавленной стои-
мостью.

Медный кластер в Узбекистане 
создается в рамках постановления 
Президента «О дополнительных 
мерах по развитию горно-метал-

лургической промышленности и 
смежных отраслей» от 24 июня 
2021 года. Поставлена цель дове-
сти объем глубокой переработки 
меди до 80 процентов.

Приоритетным направлением 
для развития кластера является 
производство конечной продукции 
из меди с высокой добавленной 
стоимостью (кабельно-проводни-
ковая продукция, трубы, фитинги, 
медный порошок, запасные части 
и зарядные устройства для элект-
ромобилей, элементы возобнов-
ляемых источников энергии и не 
только).

Узбекистану в период турбу-
лентного развития мировой эко-
номики требуется кардинальное 
переосмысление многих подходов 
к обеспечению устойчивого соци-
ально-экономического прогресса 
регионов. В первую очередь это 
касается процессов инноваци-
онного развития территорий, 
где сконцентрированы основ-
ные запасы природно-сырьевых, 
производственно-технических и 
человеческих ресурсов респуб-
лики. Решающее значение при 
этом приобретает поиск наиболее 
конкурентоспособных субъектов 
региональных экономик, которые 
способны не только обеспечить 
своевременность создания конку-
рентоспособной продукции, но и 
довести ее до конечного потреби-
теля.

Алишер Самадов.
Директор Алмалыкского филиала 
Ташкентского государственного 
технического университета имени 
Ислама Каримова, профессор.

НАУКА - ФУНДАМЕНТ 
«УМНОЙ» ЭКОНОМИКИ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.) (Окончание.  

Начало на 1-й стр.)

На конференции, в которой 
принимают участие 53 делега-
ции парламентов мира и меж-
дународных структур, обсуж-
дались стратегии по усилению 
роли парламентов в борьбе с 
изменением климата.

На конференции говорили о 
том, что изменение климата ста-
новится одной из глобальных 
проблем, требующих коллек-
тивных действий, принимаемые 
сегодня решения будут долгое 
время оказывать воздействие на 
будущие поколения.

Внимание было обращено 
на необходимость объедине-
ния действий парламентов по 
сокращению парниковых газов,  
повышению информированно-
сти населения, разработке типо-
вых законов, направленных 
на развитие международного 
сотрудничества в сфере устой-
чивой экологической политики. 

Выступившая на конферен-
ции Председатель Сената Олий 
Мажлиса Республики Узбеки-
стан Танзила Нарбаева отме-
тила, что парламенты стран 
мира должны возложить на себя 
обязательство по принятию 
экст ренных мер для сокраще-
ния негативного воздействия 
человека на нашу планету. 

Были перечислены аспекты, 
требуемые от парламентов в 
решении экологических проб-
лем. Например, это укрепле-
ние сотрудничества между 
парламентами в гармонизации 
законодательных актов по эко-
логии и изменению климата, 
достижение ограничения повы-
шения средней температуры в 
пределах ниже 2°С, поддержка 
реализации Парижского согла-
шения.

Т. Нарбаева обратила вни-
мание участников на необхо-
димость создания условий для 
инвестирования в зеленые тех-
нологии и соответствующую 
инфраструктуру.

На конференции рассмот-
рены и организационные 
вопросы по формированию 
Бюро и постоянной комиссии 
Парламентской секции Дви-
жения неприсоединения, пре-
доставлению международным 
организациям статуса наблюда-
теля при данной секции. По рас-
смотренным вопросам приняты 
соответствующие решения.

В конце мероприятия по ито-
гам рассмотренных вопросов 
принята Женевская декларация.

Н. Абдураимова.
Корр. УзА.

РАССМОТРЕНЫ ВОПРОСЫ 
ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ 

ИЗМЕНЕНИЮ КЛИМАТА
В Женеве состоялась третья конференция Парламентской 

сети Движения неприсоединения по усилению 
деятельности парламентов в противодействии изменению 

климата. В мероприятии приняла участие и делегация 
парламента Узбекистана во главе с Председателем 

Сената Олий Мажлиса Республики Узбекистан.

Зеленая планета
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РекламаАктуально

Следует отметить, что этот театр 
ежегодно знакомит жителей и гостей 
французской столицы с культурой стран, 
где празднуют Навруз. В этом году уча-
стие в мероприятии приняли артисты из 
Узбекистана, Казахстана и Ирана.

В рамках представленной деяте-
лями культуры нашей страны про-
граммы «Вечер Хорезма» выступили 
солистка Государственной филармонии 
Узбекистана, лауреат Государственной 
премии «Нихол» Дилноза Артикова, 
солист ансамбля песни и танца «Лазги» 
Государственной филармонии Узбеки-
стана Дилмурод Атажонов, музыкант 
Санатбек Шукуруллаев и музыкант 
Государственного ансамбля танца 
«Бахор» имени Мукаррам Тургунбаевой 
Тулкунбек Таджиев. 

Выступления узбекских артистов 
были тепло встречены публикой, каж-
дый номер «Вечера Хорезма» сопрово-
ждался бурными овациями и востор-
женными возгласами.

В рамках мероприятия также был 
организован мастер-класс по танцу 

Лазги, который провели народная 
артистка Узбекистана, профессор хоре-
ографии Гавхар Матьякубова, дирек-
тор Государственного ансамбля танца 
«Бахор» имени Мукаррам Тургунбаевой 
Гульнора Мусаева и танцовщица Дил-
ноза Артикова. Французские любители 
танцев узнали об истории и разных 
видах Лазги, с помощью Д. Артиковой 
обучились некоторым элементам и пла-
стике знаменитого хорезмского танца.  

Праздничный вечер продолжился и 
за пределами концертного зала, в фойе 
Theatre de la Ville, где желающие с удо-
вольствием танцевали под зажигатель-
ную музыку в исполнении узбекских 
артистов.
Жув ВИЛАР,
зритель Theatre de la Ville: 

- Я парижанка, сегодня пришла в 
театр на концерт, посвященный Наврузу. 
Необыкновенно счастлива, что дове-

лось прикоснуться к узбекской музы-
кальной культуре, послушать песни и 
увидеть танцы в исполнении узбекской 
танцовщицы, которая была просто вос-
хитительна. Сегодня впервые в жизни 
наблюдала за несравненными грациоз-
ными узбекскими танцами.

Концерт стал для меня празднич-
ным сюрпризом. Большое спасибо!
Фредерик БРЕССАН,
президент Ассоциации изучения 
истории и искусства Темуридов 
во Франции: 

- Рада присутствовать на концерте 
в Theatre de la Ville с музыкантами и 
танцовщицами из Хорезма. Танец 
Лазги просто восхитительный, осо-
бенно в исполнении прекрасной тан-
цовщицы Дилнозы Артиковой. Этот 
концерт стал настоящим подарком 
для парижан к Наврузу. Спасибо 
большое всем, кто сделал это кон-
церт и приезд узбекских артистов 
во Францию возможным. Спасибо за 
Навруз!

ИА «Дунё».

ПАРИЖАНЕ ГОВОРЯТ: «СПАСИБО УЗБЕКСКИМ 
АРТИСТАМ ЗА ПРАЗДНИК НАВРУЗ!»

- Сегодня нет надобности ехать 
в областной центр, - ответил 
Боборавшан. - В Сохе построили 
современную клинику, ничем 
не отличающуюся от городских. 
Отремонтированы и переосна-
щены все больницы и врачебные 
пункты. В медучреждениях соз-
даны необходимые условия, рабо-
тают квалифицированные врачи, 
которыми довольно население 
Соха… А в гости обязательно при-
едем, как только потеплеет. 

Ответ друга меня успокоил: 
главное - все живы, здоровы. 
Порадовали добрые перемены в 
жизни одной семьи. 

Следует сказать, что эта при-
граничная территория за четверть 
века независимости перетерпела 
немало невзгод. А квалифици-
рованная медицинская помощь 
для местного населения казалась 
несбыточной мечтой. Поэтому 
жители данного района вынуж-
дены были ехать в другие города, 
тратить на поездку деньги и дра-
гоценное время. 

Сегодня здесь в медицинской 
сфере происходят существенные 
изменения. Программа «Сель-
ский врач», внедренная на основе 
постановления Президента «О 
дополнительных мерах по при-
ближению к населению первич-
ной медико-санитарной помощи и 
повышению эффективности меди-
цинских услуг» от 25 апреля 2022 
года, открыла новые возможности 
в этом направлении. Меры по уста-
новлению порядка обеспечения 
жильем врачей, осуществляющих 
деятельность в пунктах семейного 
врача и семейных поликлиниках 
в отдаленных труднодоступных 
районах, по выделению им разо-
вых денежных средств в размере 
30 млн сумов дают свои резуль-
таты. Врачам установлена еже-
месячная надбавка к заработной 
плате дополнительно в размере 
двух миллионов. За счет средств 
местных бюджетов покрывается 
часть (до 50 процентов) стоимо-

сти жилья, приобретаемого ими 
на основе ипотечного кредита. 
Внедрен порядок приема в клини-
ческую ординатуру без тестовых 
испытаний врачей, непрерывно 
проработавших в течение трех лет 
в отдаленных и труднодоступных 
районах. 

В результате принятых мер в 
Сохском районе Ферганской обла-
сти решаются проблемы, связан-
ные с нехваткой кадров. Сегодня 
число работающих здесь специа-
листов достигло 40. 

Фотима Хужанова родом из 
Самарканда. С недавнего времени 
работает руководителем семей-
ного врачебного пункта. За корот-
кое время своей высокой квали-
фикацией, а также вежливостью 
и добрым отношением к пациен-
там заслужила уважение горного 
населения. 

- Сначала пугали - новый район, 
непривычные условия, незнако-
мые люди, - делится Ф. Хужанова. -  
Однако местные жители встре-
тили меня как родную. Горцы -  
простые, искренние, вежливые 
люди. Каждый раз, когда слышу 
от них слова благодарности, 
чувствую гордость за свою про-
фессию. Как только устроилась 
на работу, мне выделили 30 млн 
сумов. Ежемесячно сверх зар-
платы получаем солидную над-
бавку. Радуют налоговые льготы. 
Благодаря предоставленным воз-
можностям приобрели автомо-
биль, скоро переедем в новый дом. 

Из Кувы сюда приехала семья 
Ботиралиевых. Врач Зухриддин 
своим профессионализмом завое-
вал уважение местных жителей. А 
его супругу Дилшоду, медсестру, 
пациенты полюбили за доброту. 

Молодой паре предоставили 
комфортабельные условия для 
проживания. Они активно уча-
ствуют в жизни махалли и готовы 
трудиться здесь долгие годы. 

- Раньше во врачебном пунк те 
работали врач и уборщица. 
Сегодня количество персонала 
достигло 30, - рассказывает вете-
ран труда Иброхим-ота. - Бывало, 

даже в полночь приходилось ехать 
в районный центр за помощью. 
Не хватало техники. Если вспом-
нить, то более ста женщин отвез 
в районный роддом. Приходи-
лось принимать роды и в дороге. 
Сегодняшние условия нам даже 
не снились. Врачи сами приходят 
в дом, консультируют, дают реко-
мендации, лечат.  

В первичном звене медицин-
ской сферы происходят большие 
изменения. Исходя из анализа 
относительно здоровья и физио-
логического состояния граждан 
население разделяется на соответ-
ствующие группы. Полноценная 
и эффективная работа первичного 
звена способствует улучшению 
показателей здоровья населения. 
В этом направлении серьезное 
внимание уделяется развитию 
медицинской профилактики и 
повышению роли патронажных 
медсестер.  

- Более семи лет в профессии 
патронажной медсестры, - говорит 
Одинахон Ахмадхонова. - Раньше 
работе мешали определенные 
сложности: главное, чтобы бумаги 
были в порядке, а качество лече-
ния и состояние больных мало 
кого волновали. Сегодня занима-
емся своими непосредственными 
обязанностями. Больше внимания 
уделяем пациентам. От работы 
патронажной медсестры зависит 
многое. Раннее определение забо-
левания - залог быстрого выздо-
ровления.     

В целях дальнейшего прибли-
жения сферы здравоохранения к 
каждой махалле, каждому дому, 
обеспечения граждан качествен-
ными медуслугами квалифици-
рованные специалисты Нацио-
нального медицинского центра 
провели осмотр населения. Паци-
ентам, у кого выявлены разного 
рода заболевания, назначено лече-
ние, некоторых прооперировали.   

Словом, сохцы на себе чув-
ствуют результаты жизненных 
реформ, реализуемых в сфере 
здравоохранения. 

Расулжон Камолов.

СОХ СЕГОДНЯ: ВРАЧИ ПРИХОДЯТ  СОХ СЕГОДНЯ: ВРАЧИ ПРИХОДЯТ  
В ДОМ, КОНСУЛЬТИРУЮТ, ЛЕЧАТВ ДОМ, КОНСУЛЬТИРУЮТ, ЛЕЧАТ

БУДНИЧНО: БЕЗ АФИШ И РЕКЛАМЫ
 Чемпионат Узбекистана среди женских команд Высшей лиги. 

Первый тур. ОКМК (Алмалык) - «Пахтакор» (Ташкент) - 8:1, 
«Навбахор» (Наманган) - «Севинч» (Карши) - 0:11, «Нефтчи» (Фергана) -  

«Кизилкум» (Навои) - 0:0, «Бунёдкор» (Ташкент) - «Локомотив» 
(Ташкент) - 1:2, «Согдиана» (Джизак) - «Бухоро» (Бухара) - 8:2. 

Как-то буднично состо-
ялось открытие нашего 
женского чемпионата. 
Обычно организаторы ста-
раются создать празднич-
ную атмосферу, чтобы в той 
или иной форме привлечь 
девушек к игре миллионов. 
Увы, по-прежнему прояв-
ляется равнодушие к жен-
скому футболу, география 
которого и так не очень-то 
обширная. Всего лишь в восьми городах республики созданы команды, 
выступающие в Высшей лиге. Приемлемую клубную инфраструктуру имеют 
и того меньше. Своя база только у каршинской «Севинч». Поэтому женский 
коллектив, который возглавляет со дня его создания (2003) заслужен-
ный тренер Владислав Хан, накопил славные традиции, хотя и сменилось 
несколько поколений игроков. В музее клуба немало почетных трофеев, 15 
золотых медалей чемпионатов Узбекистана, не считая наград других досто-
инств, призы с международных турниров. 

Вот и нынешний сезон «Севинч» начала с победы в розыгрыше Суперкубка 
страны, обыграв «Согдиану». И к старту первенства каршинские девушки во 
всеоружии. Никаких шансов не оставили «Навбахору». Видимо, в Намангане 
все внимание приковано только к мужской дружине, если с таким крупным 
счетом проигрывает женская команда. 

Наверное, то же самое можно сказать о «Пахтакоре», сразу проигравшем 
ОКМК, в рядах которого в основном молодежь и даже школьницы. 

Как и прежде, радуются аутсайдеры «Бухоро»: тому, что сумели забить 
два гола в ворота фаворита чемпионата - «Согдианы», хотя из своей сетки 
вытащили аж восемь мячей. 

Ни шатко ни валко действуют уже не первый год «Нефтчи» и «Кизилкум», 
«Бунёдкор» и «Локомотив». Это отражается и на результатах встреч между 
ними. Высоких целей перед собой не ставят, однако стараются крепко дер-
жаться в середине турнирной таблицы. 

Следующий тур - 30 марта. Вновь ожидаются предсказуемые поединки. 
Может быть, и поэтому не столь популярен женский футбол в республике 
среди болельщиков?

Повторился сценарий первой встречи. Напом-
ним: будучи в гостях на прошлой неделе в горо-
де-государстве, соотечественники обыграли 
хозяев поля (2:0), имея подавляющее преимуще-
ство по всем статистическим показателям. Заме-
тим, что в мировом рейтинге сборная Узбекистана 
занимает 66-е место, а команда Гонконга - 154-ю 
позицию. Поэтому наиболее требовательные 
болельщики, зная о большой разнице в классе 
дружин, сетовали на то, что земляки забили мало 
мячей. Ожидали большего. И действительно, у 
узбекистанцев была масса возможностей, которые 
они не использовали. 

Реабилитироваться перед своими поклонни-
ками вышли наши игроки на арену Milliy. Старто-
вый состав почти не изменился: все те же восемь 
парней, относительно успешно выступающих на 
чемпионатах Турции, России, Ирана, Франции, 
Италии, Объединенных Арабских Эмиратов. Из 
тех, кто играет в Суперлиге отечественного фут-
бола, - только три действующих спортсмена из 
наманганского «Навбахора». Руководители сбор-
ной особо не заморачивались селекционной рабо-
той. Правда, в тренерском штабе не было Сречко 

Катанеца (ощутив недомогание, он уехал на 
родину в Хорватию). Его подопечные заявили, что 
не дадут соперникам почувствовать отсутствие 
своего наставника. 

В первом тайме тотальное превосходство ока-
залось таким, что гонконгцы ни разу не пробили 
в створ ворот голкипера Уткира Юсупова. Игра 
проходила в основном на половине поля приез-
жих футболистов, которые буквально были при-
жаты к своей штрафной площадке. Атаки нака-

тывались волнами. Голевые моменты вспыхивали 
неоднократно. Только нападающий итальянского 
«Кальяри» Элдор Шомуродов мог трижды отли-
читься. Лишь один выгодный момент все же 
использовал на 22-й минуте после выверенной 
передачи молодого полузащитника Аббосбека 
Файзуллаева (ЦСКА, Россия), который на правом 
фланге вместе с не менее настойчивым коллегой 
Азизом Тургунбаевым («Сивасспор», Турция) созда-
вал благоприятные условия для взятия ворот. 

После антракта последовали замены. Вышел 
на поле и несколько позабытый Остон Урунов, 
которому прочили титул лучшего футболиста 
прошлого сезона. Не растерял чувство гола, высту-
пая ныне за иранский «Персеполис». Именно он 
поставил победную точку в матче на 70-й минуте, 
реализовав все же один из предоставившихся 
ему шансов. А до этого, выбежав на поле со ска-
мейки запасных, в отличном стиле мяч забил после 
подачи с углового флажка Хожимат Эркинов («Аль-
Вахда», ОАЭ). 

Следует особо отметить тех, кто ассистиро-
вал бомбардирам. Большой объем работы проде-
лали все те же А. Файзуллаев и А. Тургунбаев. На 
левом фланге закручивали интригу Жалолиддин 
Машарипов («Истиклол», Иран) и Фаррух Сайфиев 
(«Навбахор»). То, что все попытки сборной Гонконга 
хотя бы забить гол престижа пресекались, - заслуга 
защитников, конечно. Однако заметим, что и гости 
особо их не беспокоили. 

 В параллельном матче встретились команды 
Туркменистана и Ирана. Как и ожидалось, выи-
грали футболисты, приехавшие из Тегерана. Счет 
минимальный - 1:0. Но и такой результат позволил 
иранцам сохранить первое место в подгруппе и 
опередить наших молодцев по разнице забитых и 
пропущенных мячей.

Положение команд в подгруппе Е
Сборные
1. Иран
2. Узбекистан
3. Туркменистан
4. Гонконг

ЛЕГЧЕ БЫЛО ВЫИГРАТЬ, ЧЕМ ПРОИГРАТЬ
Национальная сборная Узбекистана на групповом этапе досрочно обеспечила себе 

путевку в третий этап розыгрыша Кубка Азии и чемпионат мира, переиграв на столичном 
стадионе Milliy представителей Гонконга со счетом 3:0. Наши футболисты набрали 

десять очков в четырех матчах. Такого запаса баллов оказалось достаточно.

АПРОБИРОВАЛИ ПОЛЕ В ЗАКРЫТОМ ФОРМАТЕ
С 15 апреля начнется розыгрыш олимпийских путевок  

на заключительном этапе Кубка Азии среди сильнейших  
сборных континента, в рядах которых футболисты  

не старше 23 лет. Турнир состоится на стадионах Катара. 
В эту страну на Ближнем Востоке и отправилась наша молодежная сбор-

ная, чтобы провести учебно-тренировочные матчи, в ходе которых узбеки-
станцы уже сыграли товарищеские контрольные встречи с командой Катара. 
Примечательно, что по обоюдному согласию матчи прошли в закрытом 
режиме, без публики, как говорится, при закрытых дверях. 

Главный тренер Тимур Кападзе решил не только апробировать футболь-
ные газоны предстоящего оборочного турнира, но и определить основной 
состав сборной. При этом отметим, что использовал он в двух матчах более 
20 игроков. 

Кого включит в основу дружины, будет известно позже. Однако резуль-
таты встреч вселяют оптимизм. Первый поединок с организаторами моло-
дежного Кубка Азии завершился вничью - 1:1. В сборной Узбекистана един-
ственный гол в первом тайме забил Алишер Одилов. Удержать достигнутое 
не удалось. Катарцы отыгрались. 

Во втором поединке опять отличился А. Одилов, который прежде не 
особо выделялся снайперскими качествами. И вновь хозяева поля сравняли 
счет. Однако теперь соотечественники проявили волю к победе. Нападаю-
щий Хусайн Норчаев с пенальти вывел команду вперед - 2:1. Не позволили 
соперникам восстановить равновесие даже при том, что последнюю чет-
верть часа сборная республики играла в меньшинстве (удален был защитник 
Алибек Давронов). 

Примечательно, что перед официальными матчами в Катаре свои товари-
щеские матчи на стадионе «Абдулла бин Халифа» (и тоже в закрытом фор-
мате) проводят сборные Китая, Саудовской Аравии, Японии, Ирака, Иорда-
нии, в том числе и наши противники по подгруппе из Малайзии и Вьетнама. 
Нет только представителей Кувейта, видимо, избравших другую тактику 
подготовки к решающим встречам на пути в олимпийский Париж (Франция).

Тимур Низаев.
«Правда Востока».
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(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

В одном из самых престижных культурных объектов Парижа - Theatre de la Ville состоялся 
концерт, посвященный празднику Навруз.


